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Dans une phrase ou dans un groupe, les mots sont en relation les uns avec les autres. Lorsque nous analysons ces 
relations entre les mots, nous étudions leurs fonctions. 

 

 
Le verbe est le noyau de la phrase. 
Il peut indiquer une action et admettre des compléments d’objet. 
 

Le COD (compl d’objet direct) 
 

Il est directement relié au verbe, sans préposition. 
Il se place en général après le verbe, avant si c’est un pronom 
personnel. 
 
Comment le reconnaître ? 
On fait quelque chose. (« quelque chose » est l’objet du verbe faire). 
Une fée attendait les enfants : Qui la fée attendait-elle ? La fée les 
attendait. Les enfants sont attendus par la fée (passage au passif : le 
COD devient sujet). 
 

Le COI (compl d’objet indirect) 
 

Il est relié au verbe grâce à une préposition, souvent « à » ou 
« de ». 
Il se place en général après le verbe, avant si c’est un pronom 
personnel, ou encore après un COD (on parle alors de COS). 
 
Comment le reconnaître ? 
On donne quelque chose à quelqu’un. (« donner » a deux objets). 
Le capitaine parle à ses marins. A qui parle-t-il ? 
Il parle de ses problèmes. De quoi parle-t-il ? 
 

D’autres compléments essentiels 
 

Le Moyen âge dure 1000 ans (compl essentiel de temps). Il va à 
Paris (compl essentiel de lieu). Ce stylo vaut trois euros… 
 

L’attribut du sujet 
 

Le verbe peut indiquer un état. Il est alors suivi d’un attribut du 
sujet. Il exprime une qualité ou une caractéristique du sujet : 
Le roi semble fatigué. Paul est pompier. (S+V+attr du S) 
Quelques verbes d’état : être, paraître, sembler, demeurer, rester, 
avoir l’air… 
 

Les compléments circonstanciels 
 

Ils apportent des précisions au verbe ou à la phrase, mais ils 
peuvent être supprimés sans que la phrase perde son sens. 
On peut les supprimer, les déplacer, les additionner… 
Ils expriment par exemple le temps, le lieu, la manière, le moyen…  

Ce matin, il faisait très froid dehors. 
                 CC Temps de faisait             CC Lieu de faisait 

 
Le plus souvent, c’est le sujet qui fait 
l’action. La phrase est alors à la voix active. 
 

Le sujet 
 

Il commande l’accord du verbe ou de 
plusieurs verbes : Le roi et la reine donnent 

une fête et reçoivent des invités. 
Il est en général devant le verbe, mais il 
peut être inversé. Dans les prisons de ce 
château se trouvaient de nombreux 
brigands. 
 
Comment le reconnaître ? 
Une fée attendait les enfants : Qui est-ce qui 
attendait ? Elle attendait. 
 
 
 

Le complément 

d’agent 
Parfois, le sujet ne fait pas l’action. La 
phrase est alors à la voix passive : le sujet 
du verbe est passif et le groupe qui fait 
l’action est appelé complément d’agent. 
 
Il est en général introduit par la préposition 
« par » (parfois « de »). 
 

L’élève récite sa poésie. (actif) 
                    S           V           COD 
 

La poésie est récitée par Paul. (passif) 
                S                 V         compl d’agent 
 
Il peut être sous-entendu : 
Le chevalier est blessé (par quelqu’un). 

  
 

 
 
 
 
Tous les compl circonstanciels 

en détail en    
 

Le verbe et ses compléments Qui fait l’action ? 
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